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本报记者 李冰

不过，忙归忙，范志毅从来都没有
忘记自己“足球人”的身份，用他的话
说就是“这辈子都不可能离开足球了”
———受中国足协委派，曾经担任过上
海东亚队主教练的范志毅以青训总监
的身份重返崇明基地，辅佐恩师徐根
宝，而他的目标，也是将凝聚着老帅一
辈子心血的“抢逼围”和“接传转”传承
下去，为上海足球，更为了中国足球，
培养出下一个范志毅、武磊、曹 定和
朱辰杰。

东方体育：因为疫情，整个足球联

赛都停摆了， 之前你也一直在忙着捐

钱捐物资的事。

范志毅：是的，我们不是专业的医
护人员，没有办法冲到前线去打仗，但
至少我们可以尽一点绵薄之力，力所
能及地给他们一点帮助，保护好他们，
也就是保护好城市和国家。我一直都
在说，足球应该是正能量，要凝聚力

量，要在有需要的时候回报社会，我们
是这么想的，也是这么做的。

东方体育：重新回到崇明基地，从

职业足球“退回”到青训，做出这样一

个决定用了多长的时间？

范志毅：很快。一方面根宝基地现
在也是国家青训的集训基地，我受足
协委派，一个礼拜要过来三次；另一方
面，徐（根宝）指导年龄越来越大了，他
也希望我们这样的年轻教练把抢逼
围、接传转这些传递下去，我们这些人
踢球的时候是在徐指导手下，之前也
一直在带队，所以对这六个字的领悟
要更深刻一些。

东方体育： 现在带的是哪个年龄

段的球员？

范志毅：2006和2007年龄段，13、4
岁的样子。

东方体育：跟这些名副其实的“零

零后”在一起，感觉有代沟吗？

范志毅：还好吧，再说我也没那么
“老”啊（笑）。其实对这个年龄段的球员

来讲，应该说目前是他们成长过程当中
相当关键的一个阶段，不管踢球还是做
人都是如此，以后能不能踢出来，很大
程度上也要看他们在这个阶段的发展，
所以我们身上的责任更重。作为我们来
讲，对这些孩子管肯定是要管的，而且
要严格管理，但是具体怎么管、怎么把
握好这个度，这个肯定要根据情况随时
进行调整的，而且要因人而异。

东方体育： 从这两年的中超联赛

来看， 年轻球员成材似乎有提前的趋

势， 一些十八九岁的球员已经开始有

机会踢上职业联赛了， 这会成为未来

的一种趋势吗？

范志毅： 足球本来不就应该这样
吗？我们那会儿17岁就进国字号球队，
到了十八九岁的时候，不是踢不踢得
上比赛，而是已经能踢出来了。当然我
不是说每个人都应该这样，但是从技
术和身体层面来讲，青训这个阶段的
积累已经足够了，要说欠缺的话，可能
就是在经验方面，还有对抗当中运用

技术的能力，这些肯定是需要通过比
赛来提高的。说到底，足球是靠人来踢
的，人出不来，再好的想法，你再怎么
努力，也一样踢不过别人。为什么中国
足球之前那么长时间里奥运会进不
去，世界杯进不去，不就是因为有能力
有特点的球员不够吗？从1987年龄段
的那批球员开始，断档的状况持续了
很长时间，一直到后来重新开始重视
青训了，花了大力气在青少年球员培
养上了，情况才慢慢好转起来。现在的
青训市场确实存在一些问题，所以足
协更要在不打消青训积极性的同时，
大力进行整顿和规范，只有搞青训的
人心静下来，精雕细琢，青训体系才能
更加健康、持续、稳定地发展，才能不
断地为职业联赛、为国家队输送人才。
大家都在说大环境这样那样，可能我
们影响不了全局，但至少我可以从自
己做起，从身边做起，慢慢地大家都把
自己该做的和能做的事情做好，最后
的结果一定不会差的。

“把抢逼围、接传转传承下去”
投身青训 范大将军再返崇明———

本报记者 龚哲汇

梯队的孩子们都喊她“妈妈”

据悉，这位球员的母亲在去年年
底察觉身体异样，由于在初次检查时，
主要症状是贫血，所以她一直是以治
疗贫血为主。“吃了很多药物，不见好
转。”球员的父亲说道。农历新年，他们
回到四川家中，此时新冠肺炎病毒在全
国范围内蔓延，其母亲只能在家休养，
由于持续服用补血的药物，身体不堪重
负，直到前不久，才在家人陪伴下去医
院做全面检查。经医生诊断，母亲的肾
功能严重受损，一度生命垂危。好在经
过医院的抢救，她的身体逐渐好转。
母亲患上尿毒症的消息犹如一道

晴天霹雳，对于这个原本普普通通的
家庭而言，此后的手术和康复又将是
一笔不小的费用。孩子的父亲自尊心
很强，但是在巨额的医药费和爱人的
生命面前，最终还是发出了筹款请求，
“我从来没有想过在网上筹款，因为我
觉得自己有手有脚有力气，这样做很
丢人，但现在形势所迫，我不能再逞匹
夫之勇害了我老婆了。”
两年前，孩子离开家乡来到上海。

考虑到他年龄尚小，需要家庭的陪伴，
于是双亲放弃了原本的工作，选择前
往上海陪读。“我的孩子个性比较强，
又因为他学习的专业侧重于足球，读
书比重少些。我们决定尽量去陪伴他
一起成长几年，带着他多读点书。”

和所有梯队球员的父母一样，来
到上海后，家庭的重心就放在了孩子
身上。两年里，小球员平时在江镇基地
训练，一到有比赛时，父母都会亲临现
场支持球队，他们就是申花04梯队最

忠实的球迷。相比较普通学校的学生，
球员们的家庭之间更加亲密。“在陪读
期间，她对整个队的孩子都很付出，整
个队的孩子都亲切地称她为‘妈妈’
‘干妈’。”球员的父亲说道，她平时的
一言一行，也让梯队中远离父母的小
球员，在紧张的训练和严格的管理中
得到家长式的关心温暖。母亲也得到
了队里所有孩子和家长的认可，受到
俱乐部领导、教练和上海的球迷朋友
们的肯定。
同样，这位小球员也没有辜负父

母的期望和他们两年多的陪伴。在申
花04梯队中，他是队中的主力，能力
也相当突出，速度快冲击力强，常常为
球队攻城拔寨。场上，他继承了父亲的
好胜心；场下，他则有母亲理解他人的
一面。2018年，他与申花04梯队的队友
越级前往03梯队跟训。这支球队由原
申花一队助教、申花青训总监的拜塞
克兼任，在塞尔维亚人的指导下，几位
队员得到了进一步的提升。2019年，他
从239人的大名单中脱颖而出，入选
了中国青少年校园足球U15国家集训
队24人名单。眼见多年的付出收获成
果，也让小球员的父母感到欣慰。
如今，小球员的母亲卧病在床，等

待后续的治疗。他们一家也希望能早
日渡过难关，小球员能放心在申花训
练，提高自己的足球水平。

俱乐部和球迷爱心接力

上海绿地申花俱乐部各级梯队的
教练、球员及部分球员家长在得知这
一情况后，第一时间自发进行了募捐。
同时，俱乐部领导、部分一线队球员、
工作人员，以及小球员的队友也纷纷

献出了自己的一份爱心。
青训一直以来是申花最为重视

的部分，在申花04梯队参加于康桥基
地举行的比赛时，俱乐部高层经常亲
赴现场，了解球队的最新状况。即便
球队输球，领导依旧表示队员不要有
思想包袱，集团和俱乐部会尽全力帮
助球队提高。而此次小球员家庭遭遇
不幸，俱乐部方面表示会为队员提供
帮助。
随着消息在朋友圈中流传，俱乐

部的球员和工作人员纷纷慷慨解囊。
一线队球员孙世林了解情况后立刻捐
款，“大家都是申花家庭中的一员，作
为老大哥应该伸出援手，主要还是希
望他的家庭能顺利渡过难关。”即使本
赛季外租至青岛黄海，小将周俊辰依
旧没有忘记帮助自家师弟，献出爱心
后，他在微博上呼吁更多的球迷支持，
“尽一点绵薄之力，希望他的母亲早日
康复。”
在看到新闻后，申花球迷也在筹

款平台上表达对小球员的支持，积少
成多，聚沙成塔，截至发稿前，在筹款
平台上已经收到了两千多次的帮助，
筹得十余万元的善款，对于小球员的
家庭而言无异于雪中送炭。
筹集善款消息发出的当晚，远在

哥伦比亚的莫雷诺也通过队友了解了
小球员的故事，他当即决定委托身在
中国的基金会工作人员，对小球员的
家庭进行援助，并为他送上鼓励，“我
希望他的母亲能平安无事，小球员也
要加油训练，成为更优秀的球员。”第
二天，莫雷诺公益基金会向球员的父
亲汇去了善款，“除了这笔善款外，未
来我们也会帮助照顾小球员在上海的
生活，希望他的父母能够放心。”

文/龚哲汇

有一段时间，申花球迷对“温度”

颇为敏感。提起这个词，他们总会联想

到俱乐部过去令人诟病的操作。 尤其

在这个以戏谑、“腹黑”、调侃为主流的

碎片时代，“申花有温度” 却成了球队

的黑点，久而久之，人们也逐渐淡忘了

词本意中的人情味。

而在这次对小球员的爱心行动

中，“温度”一词又被重新提起，小球员

的父亲感谢了俱乐部成员、 球迷和所

有的支持者， 感谢申花让他们的家庭

得到了如此多陌生人的支持。

尽管比赛未能重启， 申花仍在场

外延展着超越足球的影响力。 疫情期

间，球迷参加医疗队，亲赴武汉一线抗

击疫情， 得知消息的申花队员发起视

频连线送上慰问， 俱乐部为医务工作

人员送去一千张健身卡； 莫雷诺公益

基金会发起捐助号召， 球迷会纷纷响

应， 在全世界寻找相关物资的采购渠

道；更有年轻球迷以申花的名义，为上

海的医院捐赠医疗物资。这样的温度，

让寒意尚未褪去的足球世界看到了希

望，感受到了温暖。

前几天， 申花俱乐部总经理周军

接受采访，在谈论到马丁斯的话题时，

他大方地在上万人观看的直播间里，

再次说出了，“申花是有温度的球队”。

在新赛季和个人未来尚不明朗的情况

下，马丁斯爽快答应回归，给申花在人

员安排上多了些余地，“我们俱乐部体

现出的温度， 让很多球员和俱乐部产

生了感情。 ”

不仅是尼日利亚人，翻看申花的

各级教练组，你能看到更多老申花人

的名字，于涛、陶金、王 ……除了他

们之外 ， 还有很多对申花有情愫的

人，希望能继续为球队发挥余热。 而

当他们经过角色转换，回到康桥基地

的时候，他们又无一不感叹 “回到家

了”。

一直以来， 俱乐部在场外的公益

活动和社会责任，球迷都看在眼里。只

要这份“温度”与职业不冲突，球迷们

会像在看台上一样， 支持俱乐部的一

切行动。相信等到疫情过去，联赛重启

时， 想必申花也会在虹口以独有的方

式，纪念这段历史性的时光。

申花的“温度”

U16梯队小球员母亲病重

申花俱乐部自发募捐献爱心
近日，绿地申花04梯队一名小球员母亲突发肾炎，其家人在网络众筹平台上筹集医药费的信息

牵动人心。 得知这一消息后，一线队、梯队、俱乐部领导、工作人员和球迷纷纷慷慨解囊，一齐集资向

这位申花梯队球员伸出援助之手。

刚刚过去的这两个月，范志毅一直很忙。

作为上海老克勒足球队的一员， 忙活完老甲A向湖北和武汉捐款捐赠医疗物资的事情之后， 范志毅又从海外筹集了一万只医用口

罩，定点捐赠给了上海的两家医院。 在朋友的“撺掇”下，范志毅开始“触网”，有模有样地玩起了网络直播……
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此前，申花众球员及工作人员与上海援鄂医疗队中的申花球迷吴平进行了

一次视频连线。 在视频中，多位申花球员都向吴医生送上了自己的祝福


